Semblanza del Académico Dr. Francisco Tenorio González

Portrait of Acad. Dr. Tenorio Francisco González

"Enseñar es un ejercicio de inmortalidad" Rubén Alves (Boa Esperança, 15-IX-1933) Psicoanalista, educador, teólogo, poeta y escritor brasilero.

El cuerpo directivo de la Sociedad Mexicana de Oncología, A.C. (SMeO) me ha honrado al encomendarme que realice el *In Memoriam* del Dr. Francisco Tenorio González, quien fuera uno de los más prestigiados, respetados y queridos miembros de esta corporación, uno de sus distinguidos expresidentes, y un personaje de la medicina mexicana moderna.

La tarea encomendada es difícil, ya que no sólo se trata de hacer una reseña cronológica de los hechos y logros profesionales del Acad. Dr. Tenorio González, sino que pretenderé aunque sea superficialmente plasmar aquí, la personalidad y sentimientos de alguien a quién se aprecia y admira profundamente, especialmente mi persona, ya que conviví cercano a él en algunas actividades académicas y me honró al haberme invitado para ser el Secretario de la SMeO durante su gestión, pese a que no laboré en su Hospital sede, el Hospital de Oncología del Centro Médico Nacional.

Además de compartirme generosamente sus experiencias como cirujano oncólogo en el campo de su expertis, la Ginecología Oncológica, me orientó con respeto y afecto en el arte de colaborar con mis pares y en los menesteres de la organización intrínseca de las sociedades



médicas; circunstancias que nos hicieron aproximarnos en tiempos prolongados, viajes, y convivencia afectuosa, diría yo casi como un padre, que me adoptó.

Su origen

El Acad. Dr. Francisco Tenorio González, nace en Zitácuaro Michoacán, el 26 de septiembre de 1931, época en que su lugar natal era una pequeña población de 10 000 habitantes rodeada de bosques, lo cual hizo que

él disfrutara en su infancia de una vida sana y libre, de paseos frecuentes por el bosque recolectando hongos, hecho que recuerda con gran cariño.

Hijo del Sr. Lic. Juan Tenorio Carmona y de la Sra. Leonor González Lagunas, fue el mayor de cuatro hermanos.

En su infancia, cursa la educación primaria en la Escuela Federal Tipo "18 de Marzo" de 1939 a 1945; y la secundaria, en la Escuela Secundaria Federal "Nicolás Romero" de 1946 a 1948, ambas en su ciudad natal; de esas épocas tiene el recuerdo imborrable de profesores que dejaron huella en su personalidad como el profesor Cano en la primaria, de quién aprendió la disciplina y el orden, así como la crítica constructiva y el análisis.

Dada su inquietud académica y deseo de superación, decide emigrar a la Cd. de Morelia, Michoacán, para continuar sus estudios cursando la preparatoria en el Colegio de San Nicolás de la Universidad Michoacana de 1949 a 1950; el Dr. Tenorio recuerda con gusto y añoranza las épocas de juventud combativa, donde se estrechan profundos lazos de amistad con los compañeros.

> Sus estudios universitarios

Estudió la carrera de medicina en su primer año en la Facultad de Medicina de la Universidad Michoacana de 1951 a 1952, y continúa sus estudios en la Facultad de Medicina de la UNAM de 1953 a 1956, la elección de la carrera de medicina fue fácil para él, ya que desde muy niño, y por experiencias vividas en su familia, el deseo de ser médico estaba siempre en su mente.

Recordaba con gran cariño y pasión los años de estudiante de medicina e internado de pregrado en el Hospital General de México, donde conoció a los grandes médicos maestros de la época, como el Dr. Bosque Pichardo, de quién aprendió la aplicación minuciosa de la clínica, los Dres. Alejandro Celis, Leonides Guadarrama, Ruy Pérez Tamayo, Haro y muchos otros, de quienes reconoció que la superación académica tenía como base la dedicación y el estudio.

Realizó el servicio social en un campamento petrolero en Macuzpana Tabasco en 1957, de donde las anécdotas y recuerdos son innumerables.

Terminó su carrera en la facultad cuando aprobó su examen profesional el 7 de noviembre de 1957, con el tema cáncer cervicouterino, año por demás trascendente en su vida, ya que conoce fortuitamente a la Srta. Lilia Trillo, quien se ofreció para escribirle a máquina su tesis recepcional, de ahí surgió una relación de noviazgo que duró dos años.

Su desarrollo como médico especialista y padre de familia

También en 1957 ingresó como residente al Sanatorio N° 2 del IMSS, que se iniciaba como hospital para pacientes con cáncer, y que era dirigido por el Dr. Rafael Martínez, en este sitio el Dr. Tenorio tuvo sus primeros contactos con la Oncología Quirúrgica.

Durante su residencia en Octubre del año 1959, culminó su noviazgo con Lilia en matrimonio, y mientras el Acad. Dr. Tenorio crecía académicamente siempre con el apoyo cariñoso e incondicional de su esposa, la familia Tenorio Trillo crecía en número, naciendo en 1961 su primera hija, Martha Lilia. A la vez fue nombrado encargado de la consulta externa del recién inaugurado Centro Médico Nacional del IMSS en el Hospital de Oncología, posteriormente fue cirujano adscrito de 1962 a 1975, al paso de los años, la familia aumentaba en número naciendo posteriormente Luis Francisco, Mauricio, Leonor, David y Mariana.

Ocupó la Jefatura del Servicio de Ginecología Oncológica, de 1975 hasta su jubilación del IMSS en julio de 1987.

Fue el Hospital de Oncología punto clave en el desarrollo profesional del Dr. Tenorio, ahí se forjó como cirujano hábil, con amplio criterio, con trato humanos para los enfermos, pero a la vez que se proyectó académicamente como figura de reconocido prestigio nacional e internacional, todo gracias al amor al trabajo, disciplina, dedicación al estudio y la enseñanza, siempre apoyado e impulsado por su esposa, la Sra. Lilia Trillo de Tenorio.

Siempre recordó con cariño y fue emocionante escuchar con que vehemencia hablaba de su Hospital, de los pasos de visita, de las sesiones de clínica conjunta, de los difíciles casos quirúrgicos, de los trabajos académicos, entre otros.

Aquel Hospital de Oncología, que fuera iniciado por un grupo de médicos entusiastas y en su mayoría jóvenes, logró el prestigio y la proyección nacional e internacional gracias a su personal, esto hizo que el Acad. Dr. Tenorio tuviera la oportunidad de ser invitado como profesor a numerosos Cursos y Congresos Nacionales, así como en Centro y Sudamérica, alternando con las figuras más destacadas a nivel mundial en la Ginecología Oncológica.

En 1985 tras los sismos de septiembre, se cierra el Centro Médico, el Acad. Dr. Tenorio González junto con el Dr. Román Torres Trujillo preocupados por la atención de las enfermas con cáncer, y apoyados por el Dr. José Chávez Azuela, iniciaron los Servicios de Ginecología Oncológica y de Mama en el Hospital "Luis Castelazo Ayala" (Gineco 4 del IMSS), estableciendo los protocolos de manejo de los diferentes padecimiento, dichos Servicios hasta la fecha funcionan.

Al jubilarse del IMSS en 1987 fue invitado a colaborar en el Instituto Nacional de Perinatología, donde fundó el Servicio de Oncología y dada su trayectoria, después fungió como Director de dicho Instituto, durante el periodo comprendido entre diciembre de 1994 a julio de 1995.

En las actividades docentes fue profesor de un gran número de estudiantes de pregrado de la Facultad de Medicina de la UNAM, en el Curso de Introducción a la Clínica (1968-1973), así como formador de especialistas en su área como profesor del Curso de Residencia de Cirugía Oncológica en el Centro Médico Nacional del IMSS (1968-1986) y Curso de Residencia en Ginecología y Obstetricia de los Hospitales del IMSS (1972-1987).

En 1970 es invitado a participar como Socio Fundador del Hospital de México, sitio que le permitió desarrollar otra faceta de la vida del médico, como es la práctica privada de la medicina; aquí junto con los Dres. Román Torres Trujillo, Jorge Carranza García y Aureliano Moreno Torres formaron la Clínica de Oncología, participando también el Dr. Antonio Carrasquedo Torres, todos ellos amigos entre sí, uniéndolos lazos no solamente profesionales sino de origen y en algunos de ellos, una amistad que data desde la infancia como la del Dr. Román Torres, amistad que hasta su fallecimiento se cultivó.

Socio Fundador de la Asociación Médica del Hospital de México, ocupando el puesto de Presidente en la Mesa Directiva del periodo 1986-1987.

La inquietud académica del Acad. Dr. Tenorio, lo llevó a lograr ser miembro de la Academia Mexicana de Cirugía en 1980, en donde participó activamente en varias Mesas Directivas, llegando a ocupar la Presidencia de esta prestigiada Institución en 1994-1995.

Perteneció a ocho sociedades nacionales e internacionales de su especialidad, donde ocupó numerosos puestos en comisiones y Mesas Directivas. Fue miembro correspondiente de la Academia Peruana de Cirugía. Fue certificado por el Consejo Mexicano de Oncología y por el Consejo Mexicano de Cirugía General.

Participó en 88 simposios nacionales y ocho en el extranjero, 117 congresos nacionales y 24 extranjeros, fue expositor en 158 cursos nacionales y 14 en el extranjero, fue invitado a reuniones en la Secretaría de Salud para dictar las normas sobre problemas relevantes de salud en su especialidad.

Una de sus preocupaciones fue el de difundir el conocimiento y la experiencia, por lo que publicó 33 artículos en prestigiadas revistas nacionales e internacionales, participando como autor o colaborador; tiene un libro editado y participó con diez capítulos en diferentes libros. Formó parte del Comité Editorial de importantes revistas nacionales y extranjeras.

Su trayectoria profesional ha sido reconocida ampliamente en el ámbito nacional, por lo que participó como Vocal Titular del Consejo de Salubridad General de 1994-1995, Vocal de la Comisión Nacional de Bioética desde 1994 y Vocal de la Junta de Gobierno del Hospital General de México de 1995 a la fecha.

Como personaje recibió numerosas distinciones tanto a nivel nacional como en el extranjero, pero una tiene un especial significado para él, el ser reconocido por sus propios paisanos como "Zitacuarense Distinguido", declarado por el Cabildo del Municipio de Zitácuaro, Michoacán, en 1994.

Su dedicación al trabajo no fue obstáculo para la educación y convivencia con sus hijos, a quienes junto con su esposa, siempre orientó predicando con el ejemplo de estudio y dedicación, ahora esto ha fructificado en los logros académicos de cada uno de ellos, quienes han llegado a destacar en sus propias carreras a nivel nacional y algunos a nivel internacional, esto llena de orgullo, satisfacción y tranquilidad del deber cumplido al Acad. Dr. Francisco Tenorio.

Por lo expuesto en esta breve reseña, he tratado de mostrar como un hombre decidido con convicción y siempre apoyado en su esposa, logró escalar las más altas cumbres académicas y asistenciales en su especialidad, supo cultivar estrechas amistades en el transcurso de su vida, pero lo más importante, trascendente es llevar por el camino del bien y la superación a una familia, que siempre fue el orgullo y mayor tesoro del Acad. Dr. Francisco Tenorio González.

Distinguido Acad. Dr. Francisco Tenorio González fue un privilegio para todos los que te conocimos, tratamos y admiramos el contar con tu don de gente, el liderazgo académico que siempre tuviste, el ser generoso con tus alumnos, gracias por haber contribuido a hacer una mejor medicina y Cirugía Oncológica mexicana, centro sudamericana, reconocemos tu labor como esposo ejemplar, padre amoroso y exigente, pero sobre todo solidario; esta corporación se honra al haberte acogido como distinguido académico y haber sido su máximo líder, que contribuyó con mucho al fortalecimiento de la misma.

Donde quiera que estés, te reiteramos nuestro respeto, cariño y agradecimiento.

Dr. Francisco Javier Ochoa-Carrillo

Editor en Jefe Gaceta Mexicana de Oncología (GAMO)

Correspondencia: Av. San Fernando N° 22, Colonia Sección XVI, Delegación Tlalpan, C.P. 14080, México D.F., México. Teléfono: (52-55) 5568 5013. Correo electrónico: ochoacarrillo@prodigy.net.mx